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 7ª Reunião Ordinária do CEAU-CAU/PE, realizada em 22.01.2018  

 

1. Verificação de quórum 
 

Presentes o Presidente do CAU/PE Rafael Amaral Tenório de Albuquerque, o Vice-Presidente do CAU/PE Tomás Lapa, o 
Presidente do SAEPE Henrique Marques Lins, Coordenador da ABAP Luiz Goes Vieira Filho, o Conselheiro Federal – CAU/PE 
Roberto Salomão do Amaral e Melo, Suplente de Conselheiro Federal – CAU/PE Diego Lins Novaes Ferraz, o Conselheiro 
Substituto Marco Antonio Borsoi, Coordenador da Comissão de Ensino, Formação e Exercício Profissional do CAU/PE (em 
exercício), Representante da ASBEA em PE Jerônimo da Cunha Lima Filho, a Assessora de Comunicação Márcia Guenes e o 
Assessor Técnico José Claudio Cruz e Silva. 

2. Justificativa de faltas 
 

Faltas justificadas: Conselheiro Coordenador da Comissão de Ensino, Formação e Exercício Profissional do CAU/PE 
Alexandre Mesquita Paiva, a Coordenadora da ABEA Risale Neves e o Presidente do IAB/PE, Roberto Ghione. 
 

3. Primeira Parte – Expediente 

3.1. Comunicados - Abertura da reunião com a palavra do presidente do CAU/PE, proferindo agradecimento aos 
representantes das entidades de arquitetura e urbanismo presentes. Informou que a partir da próxima reunião do 
Colegiado haverá gravação e transmissão ao vivo. 

4. Segunda Parte – Ordem do dia 

4.1. Apresentação da Gestão CAU/PE 2018-2020 - O Presidente do CAU/PE Rafael Tenório apresentou a Gestão CAU/PE e 
declarou que esta gestão, que assumiu recentemente, tem todo interesse em estimular e prover todos os meios possíveis 
para o funcionamento regular do CEAU/PE. Afirmou que deve prevalecer as decisões colegiadas emanadas pela Plenária do 
CAU. Ressaltou o compromisso da atual gestão com a ética e a transparência. Informou da realização do Observatório do 
CAU, sobre os planos para interiorizar as ações do CEAU/PE, com os locais ainda a serem definidos. Em seguida passou a 
palavra aos representantes das entidades. 
4.2 Apresentação dos membros do CEAU/PE - Jerônimo da Cunha Lima Filho, representante da ASBEA em PE, apresentou-
se a em seguida fez um relato das atividades das reuniões as quais ele tomou parte. Relatou que no ano passado (2017), 
foi convocado pelo IAB-PE para tratar da criação e funcionamento do CEAU-PE, nesta ocasião o Presidente do CAU/PE, 
arquiteto e urbanista Roberto Montezuma, informou aos presentes que o CEAU-PE já existia.  Relatou ainda as atividades 
de discussão de agenda e planejamento para o CEAU. Jerônimo salientou ainda as obrigações e o papel de cada uma das 
entidades que formam o CEAU-PE e chamou o testemunho de Henrique Marques Lins, Presidente do SAEPE, para os fatos 
narrados. Em seguida o Presidente do CAU/PE indicou o Tomás Lapa, na ocasião fazendo parte da mesa como Vice-
Presidente do CAU/PE, representante do IAB/PE, na ausência justificada do Presidente Roberto Ghione. Em seguida foi 
dada a palavra ao Conselheiro Substituto Marco Antonio Borsoi, que manifestou preocupação com a relação entre o CAU e 
o IAB, informando que há, inclusive, discussões que questionam a própria existência do IAB ou até a sua fusão com o CAU. 
Sobre este assunto ele manifestou-se contrário, ressaltando as diferenças de atribuições e papel de cada uma das 
instituições. Sugeriu a reconceitualização do IAB e a adesão deste a questões políticas mais amplas, culturais e partidárias 
inclusive, naqueles campos em que a atuação do CAU não alcança. Destinar ao IAB a função e o papel de desenvolver um 
trabalho complementar e colaborativo com CAU. Enquanto o CAU deve defender o IAB, promover seu repovoamento e 
combater o seu esvaziamento de pessoas e de ideias. Pediu que o CAU também dedique a outras entidades 
representativas dos arquitetos e urbanistas o mesmo esforço que venha a empreender para soerguer o IAB. O Presidente 
Rafael Tenório interveio para declarar o compromisso do CAU com as entidades e com o CEAU/PE. Marco Antonio Borsoi 
complementou sua fala opinando que se consome tempo e energia preciosos discutindo o processo e não o objeto, 
referindo-se a discussões que ultimamente são levantadas dentro do IAB. O arquiteto tem resposta aos problemas que lhe 
são postos. É o discurso do arquiteto enquanto tal, representados pelas suas entidades, inclusive do CAU. O Presidente 
Rafael Tenório interveio para informar que realizou na sexta-feira, dia 19 de janeiro, uma reunião entre o CAU/PE e o 
Instituto da Cidade Pelópidas Silveira – ICPS, órgão técnico da Secretaria de Planejamento Urbano da Prefeitura do Recife, 
onde foi sugerido que os projetos de impacto urbano sejam discutidos no CAU/PE com antecedência. Henrique Lins, 
Presidente do SAEPE, teve a palavra em seguida, manifestando a opinião do quanto absurda seria o desaparecimento do 
IAB ou a sua fusão com o CAU. Especificou o papel de cada entidade e do conjunto delas no Colegiado. Opinou que o IAB é 
de todas as entidades a mais “aberta”, no sentido das atribuições. O Suplente de Conselheiro Federal – CAU/PE Diego Lins 
Novaes Ferraz interveio para atualizar os presentes sobre as discussões que tomou parte no CAU/BR, em Brasília, sobre os 
papeis das entidades. Reforçou o entendimento do CAU/PE que a ação deve ser de reforço das entidades, por meio de seu 
Colegiado. Jerônimo da Cunha Lima Filho, representante da ASBEA, teve a palavra novamente para opinar que todas as 
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entidades individualmente são fracas, mas que unidas podem ser fortes. Conclamou todos os representantes a se unirem, 
trocar ideias, partilhar experiências. Que há muito a se conquistar com a ação do CEAU/PE. Relembra que o IAB era um 
local de referência nas discussões sobre arquitetura, que promovia cursos e concursos, que era o local dos arquitetos. 
Marco Antonio Borsoi interveio ressaltando o papel inconfundível do IAB, do Sindicato e do CAU, o primeiro cuidando da 
arquitetura, o segundo do arquiteto e o terceiro da sociedade. O Presidente Rafael Tenório comparou o CAU com outros 
conselhos federais, dizendo que estes defendem enfaticamente os profissionais que cada conselho representa. O CAU 
deve também deve colocar os arquitetos e urbanistas em ordem prioritária. Se a intenção é fortalecer o Colegiado, todas 
as entidades devem fazer sua parte. Tomás Lapa tomou a palavra reforçando o papel de cada entidade, opinando que o 
Colegiado é a oportunidade para trabalhar de maneira colaborativa. Henrique Lins depôs o quanto ele pessoalmente 
empenhou-se para que o CAU/PE criasse o CEAU/PE. Que houveram reuniões com discussões acaloradas, com entidades 
convocadas, mas sem direito a voto. Ressaltou que foi redigida uma carta, com proposta de regimento interno para o 
Colegiado. Que em abril de 2017 houve uma alteração regimental motivada pelo Resolução N° 139/2017, Capítulo VIII, que 
aprovou o Aprova o Regimento Geral do CAU e o Regimento Interno do CAU/BR. Ele propôs imediatamente adequar a 
minuta de regimento interno antiga à Resolução N° 139/2017. Por sugestão do Presidente Rafael Tenório, foi 
imediatamente posta em votação e aprovada por unanimidade a proposta de apresentar a minuta do regimento interno 
da CEAU/PE à 129ª Sessão Plenária Ordinária, a ser realizada na sede do CAU/PE, no dia 06.02.2018. Luiz Vieira, 
Coordenador da ABAP, teve a vez da palavra para relatar que há muitos arquitetos e urbanistas exercendo atividades de 
paisagistas sem, no entanto, estarem associados à ABAP, o que causa uma crise de representatividade. Completou a 
intervenção sugerindo discutir internamente e levar ao CAU/BR a possibilidade de as receitas das entidades possam ser 
reforçadas com a contribuição do Conselho. O Presidente Rafael Tenório contribuiu com esta discussão acrescentando que 
na 128ª Reunião Plenária Ordinária, em 18.01, o CAU/PE debateu planejamento para o ano de 2018, e decidiu realizar, 
ainda este ano, seu primeiro congresso estadual de arquitetura e urbanismo. Este congresso deve divulgar as entidades 
colegiadas e o próprio Colégio; o Congresso objetiva também atender algumas necessidades prementes das entidades. Foi 
posto em votação e aprovada por unanimidade a proposta de ingresso de mais entidades no Colegiado, além das cinco que 
já o integram. Estas teriam novas entidades teriam direito a voz e não teriam direito a voto. Foi colocado em discussão e 
aprovado o calendário das reuniões ordinárias do CEAU/PE: reuniões bimensais, nas segundas segundas-feiras de cada 
mês, assim: em 12 de março, em 14 de maio, em 09 de julho, em 10 de setembro e em 12 novembro, totalizando com esta 
reunião de janeiro, total de seis reuniões em 2018. Foi solicitado que a assessoria do CEAU/PE solicite com antecedência 
aos membros do CEAU/PE assuntos para compor as pautas das reuniões. 
4.3 Interiorização do CEAU/PE - O Presidente do CAU/PE Rafael Tenório tratou deste assunto quando na abertura da 
reunião fez a Apresentação da Gestão CAU/PE 2018-2020. 
4.4 Outros assuntos discutidos na reunião: A regularidade das reuniões, o calendário anual e a dinâmica. O número de 
faculdades de arquitetura e urbanismo no Estado. O nível dos egressos destas faculdades. Destacar os alunos mais 
talentosos. “Prova da Ordem”, ou o exame equivalente para titular os arquitetos e urbanistas no CAU. Seminário legislativo 
do CAU/BR. A quantidade de pessoas físicas e jurídicas registradas no Conselho. Dar mais visibilidade à atuação 
profissional. Aproveitar o interesse da população na atividade. Transmissão das reuniões plenárias ao vivo pela internet. 
Acompanhar as atividades dos “escritórios modelos” nas instituições de ensino. Bancos de projetos nas faculdades de 
arquitetura e urbanismo. Falta de vivência profissional de professores nos campos de ensino. Falta de experiência no 
canteiro de obras. Distanciamento entre o CAU e os arquitetos. Foi sugerido que os projetos em discussão no CDU – Recife 
devem ser trazidos para discussão interna no CEAU/PE, para que este se pronuncie a respeito. 

5. Extra Pauta 

Não houve. 

6. Informes 

Não houve. 

7. Encerramento 

 

 
 
Rafael Amaral Tenório de Albuquerque 
Presidente do CAU/PE 

 

Tomás Lapa 
Vice-Presidente do CAU/PE 
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Henrique Marques Lins 
Presidente do SAEPE 

 

 
Roberto Ghione         
Presidente do IAB/PE  

 

 
Marco Antonio Borsoi  
Coordenador da Comissão de Ensino, Formação  
e Exercício Profissional do CAU/PE 

 

 
Luiz Goes Vieira Filho 
Coordenador da ABAP 

 

Risale Neves 
Coordenador da ABEA 

 

Jerônimo da Cunha Lima Filho 
Representante da ASBEA em PE 

 

Roberto Salomão do Amaral e Melo 
Conselheiro Federal – CAU/PE 

 

Diego Lins Novaes Ferraz  
Suplente de Conselheiro Federal – CAU/PE  

 

José Claudio Cruz e Silva 
Assessor do CEAU/PE 

 

 

 

 


